Demoraría entre 10 mil y 20 mil años en orbitar al Sol:

Astrónomos del mundo compiten por detectar un noveno planeta en el sistema solar

Calculan que podría ser hasta 10 veces más grande que la Tierra, por lo que por derecho propio recibiría la denominación que perdió Plutón en 2006.

s posible que exista un planeta del ta-maño de la Tierra o incluso mayora ella, mucho más allá de Plutón y que todavía el hombre no haya podido obser-

alla de Plutón y que todava el hombre no haya podido observar?

Es justamente lo que aseguran los astrónomos Konstantin Batyriny Michael Brown, del Instituto de Tecnología de Californit (Callech, EUCU), quienes en enero anunciarron que habían encontrado preudos indirectas de la otésencia de un planeta griante cortuna massa flo veces mayor que de de la Tierra colos consultados de la contra de la consensa de la consensa de la complemente como Planeta Nuevo, se mavería en una órbita inusualmente como Planeta Nuevo, se mavería en una órbita inusualmente como Planeta nuevo fue de la conferencia de la con

ejecutaron simulaciones con computados, basados en las ór-bitas irregulares de seis objetos transneptunianos o ETNOS (es decir, que están más alla de Neptuno): Secina, 2012 VPIE3, 2004 VNII2, 2007 Tc422, 2013 RP98 y 2010 GBIP4. Detrás de estas órbitas alteradas estaría su interación con el presunto

Planots Nueve, disen los ocperios.

De comprobarse su evistencia
n forma visual, nuevamente el
sistema solar pasaría a tener
nueve planetas, como lo fue hasta 2006.
Por esa época se detectaron
varios ETNOS comparables en
tamaño e incluso un poco mayores que Plutfon, que era considerado el más pequeño de la familla. "Si todos hubieran entrado
con la categorá de planeta al sistema solar, el número de ellos
habria cercido a una lista absurda", reconnoce el astrónomo de la
triversidad de Chile y premio
nacional de Ciencias Exactas Jose Maza.

La Unión Astronómica Interna-

Un exoplaneta

El investigador sueco Ale-xander Mustill, de la Unixander Mustili, de la Universidat de Lund, sugirió que el Planeta Nueve puede haber venido de fierar del sistema solar, es decir, que podría ser un exoplaneta. Su hipótesis es que hace unos 4,5 millomes de años, un entonces juveril Sol "vobó" a este planeta de una estrella vecina. Para ello, el planeta de una cirbita muy alongada.

el otro astro.

El premio de consuelo fue la creación de la categoría planeta enano, que incluye a aquellos ETNOS de forma redondeada su de al menor su de a

y de, al menos, más de mil kilóme-tros de diámetro cuya órbita



Ventana al pasado

PLANETAS GIGANTES un astro recibiera la categoría de ser planeta, a demás de ser re-dondo y orbitar una estrella, de-bia ser dominante en su órbita. Es decir, no debia existir inique torto planeta con el cual la com-paritera. Fue el segundo y defi-nitivo pecado de 1007 Telezo sec una orbita muy clíptica y superpuesta en 2013 879 superpuesta en un astro recibiera la categoría de superpuesta en ocasiones con la de Neptuno. De he-cho, cada ocho años es-taba más cerca del Sol que el otro astro. √ 2004 VN112

La ventaja de encontrar cuerpos muy lejanos en el sistema solar es que serán muestras de material primigerio de su formación, que no han sido perturbadas por el calor o la actividad tectónica. "Son como restos de la placenta desde la cual se formaron el Sol y sus planetas", destace a lastrónomo José Maza. puede superponerse entre sí y con los planetas mayores. Esta se mana se anunció el descu-brimiento del 2012 VP113

Planetas no a escala

planeta enano RR245. Su ór-bita es muy elongada, co-mo la del planemo la del planeta que calcularon
Batygin y Brown,
por lo que algunos
astrónomos pensaron
trataba de este último, pe245 tarda "solo" 700 años

Uno o varios más

Los hermannes Cadlos y Raúl de la Fuente Marcos, dos actrò-nomos españoles independien-tes, y Sverrel, Aarseth, del Insti-tuto de Astronomía de la Uni-versidad de Cambridge (Reino-Lrido), analizaron este mes có-mo habrían evolucionado en el tiempo las órbitas de los seis ET-NOS seleccionados por Batygia. y Brown si realmente existiera el noveno planeta que propo-

nen. Según los resultados, pu-blicados en Monthly Notices, de la Royal Astronomical So-ciety, los seis ETNOS se move-rian en órbitas largas y un inestables, y se habrian escapa-do del sistema solar en menos de mil 500 millones de años, pe-ro todavía siguen ahí. Por esto, los autroes creen que

ro todavia siguen ahí.
Por esto, los autrires creen que el escenario más probable es que más allá de Plutón, no solo existe un solo planeta de dimensiones corcanas a la Tierra que todavía no ha sido descubierto, sino vamo el composições de la composição de la posição de l

Con telescopios como el LSST, con un espejo de 8,4 metros, que operará duran Le la próxima década frente a Cerro Toldo, se podrá mapear el cielo completo cada tres días, lo que permitirá detectar eventuales planetas muy lejanos, con mayor facilidad.



Inician cumbre en Sudáfrica: Buscan reforzar la lucha contra el sida

Unos IS 000 científicos, militantes y juristas iniciarán mañana en la ciudad de Durban, una reunión para exalua la lucha contra el sida, que ba causado más de 30 millones de muertos. "En uny temprano para cantar victoria. El camino es todavía largo", dijo el presidente de la Sociadad Internacional sobre el Sida, Chris Beyrer. Todavía no hay vacunas, y los pacientes despenien de terapias con efectos escundarios y precios elevados. Por esto, la ONU pidió un "cambio radical" en estretegia para poner fin a la epidemia en 2030.

En su última etapa:

Se aplaza el despegue del Solar Impulse 2

La última etapa de la vuelta al mundo del avión Solar Impulse 2 — propulsada solamente con energis solar— fue posecegada por al menos dos días debido a que el piloto, Bertrand Piccard, surific problemas estemaçales. As lá explició di mismo en su cuenta de Twitter. En su trayecto final, el ación solar debid adespegar ayer a las 18 hora chillena, desde ElCairo, Egipto, en dirección a Abu. Dabi, capital de los Emiratos Árabes Unidos.

Frente a presentaciones en público o en reuniones importantes:

Es más fácil transformar la ansiedad en entusiasmo que lograr calmarse

Respirar hondo y buscar relajarse no sería la mejor solución para reducir el nerviosismo, ya que al estar en estado de alerta es muy difícil bajar la excitación del cuerpo. Mejor es convertir la situación en una oportunidad para sobresalir.

ANDREA MANUSCHEVICH

Manos que empiezan a su-dar, voz temblorosa y un co-razón que late a mil por ho-ra son algunos de los sinto-mas que muchos experi-mentan antes y durante una presentación en públi-co, una reunión importante con el jefe o al pararse en un escenario.

con el jefe o al pararse en un escenario.

El consejo dissico frente a esta desagradable situación suele ser: "Respira hondo e intenta relajate". Sin embargo, Alison Wood Brooks, académica de la Escuela de Negocios de la Universidad de Harvard, aconsejo otra cosa: transformar la ansiedad nortusiasmo para así lograr metusiasmo para del metusiasmo para así lograr metusiasmo para así lograr metusiasmo para del metusiasmo pa

entusiasmo para así lograr mejores resultados. En un estudio publicado en el resultanos.

En un estudio publicado en el Journal of Experimental Psychology, Wood Brooks realizó distintos experimentos. En una dividió en tres a un grupo de participantes que debian cantar en un video juego de karandos, mientras eran grabados con una cámar y se les medía su rendiáneutro. A un grupo le asignó repetires e a fimismo "estoy entusisiemado", a otros les hizo decir "estoy ansisos" y al tercero, no decir nada. Otra de las pruebas era prepara y dar un discurso en público frente a un jurado que evaluaba su calidad. Mien-

tras algunas personas debían de-cir "estoy entusiasmado", otros repetían "estoy tranquilo y calma-do".

reperant estoy tranquim y caima-do".

A la hora de revisar los resulta-dos, quienes mejor-cantaron fueron aquellos que se aferraron a la icia-de que estaban entusiasmandos por hacerlo. A su vez, quienes hicieros esto mismo antes de dar un discur-so, se mostraron frente al jurado con más confianza, coberencia y ni-vel de persuasión. Incluso hablaron durante más tempo en público que quienes decían estar calmados.
"Las personas pueden recvaluar la ansiedad como entusiasmo, lo

que conduce a sentirse más excita-do, a adoptar una mentalidad de oportunidad y mejorar su rendi-miento", concluye en la investiga-ción Wood Brooks.

Estado de alerta

"De todas maneras es más fácil y eficiente convencerse de que uno está entusiasmado más que calmado frente a una situación que genera nerviosismo y ansicidad", afirma Solange Anudo, psicologa de la Clinica Alemana.
"Automáticamente, el cuerpo interpreta estas situaciones que gene-

ran ansiedad como una amenaza que lo pomen en un estado de alertar fisiológica. Aumenta la frecuencia cará de la como de alerta fisiológica. Aumenta la frecuencia cará difficulta el fluio de pensamiento, la capacidad de análisis y de sintesió, explica la terapeuta. "En es estado es una paradoja decirse a uno mismo rielálató, ya que en esa tensión máxima la persona no va a porta de anales y de sintesión de anales de como de com